
uno santa fe   |      |  Semana del 31 de mayo al 6 de junio de 2023  |   1

la CIuDaD

(Sigue en página 2)

     

     

     

El especialista Mario 
Navarro alertó que desde 
agosto Santa Fe podrían 
llover hasta 280 mm. P/4

Colón involucionó perdiendo la 
identidad y el rumbo. Ya no se 
observa la mano del técnico y los 
errores se acumulan. Página 10

Santa Fe 
Semana del 31 de mayo al  
6 de junio de 2023

La inteligencia artificial es 
potenciada a nivel mundial    
por un ingeniero santafesino

Con 52 años de edad, el santafesino e 
ingeniero en sistemas Antonio Gabriel 
Bertolino creó FOLDER IT, una empresa 
que brinda servicios de software y utiliza 
la inteligencia artificial. A 23 años de ese 
primer paso, hoy en día cuenta con ofici-
nas en Estados Unidos y brinda soluciones 
para todo el mundo. Siendo pionero en el 
uso de estas nuevas tecnologías en Santa 
Fe y el país, hizo hincapié en el potencial 
profesional que hay en la región.

“La inteligencia artificial es una herra-
mienta muy potente y como cualquier otro 
tipo de tecnología hace tiempo está en 
boga a nivel global. Nuestros proyectos 
con estas tecnologías nacieron antes de 
la pandemia y los avances fueron impor-
tantísimos y muy fructíferos en benefi-
cios de toda índole”, expuso y contó que 
actualmente se usa la IA en el sonido, la 
imagen y el video.

En su empresa concretamente usaron 
estas tecnologías para imágenes por me-
dio Midjourney: “A partir del aprendizaje 
de 60.000 imágenes de frutillas esa he-

Los alquileres suben 
100% a partir de junio 
y crecen los contratos 
temporarios 

En el caso de prórrogas o nuevos contratos, 
el porcentaje sube hasta el 120 por ciento, 
indicaron desde el Colegio de Corredores 
Inmobiliarios a UNO Santa Fe. Página 6

Lluvias como 
“hacen 15 
años no se 
dan”

Gorosito y 
sus jugadores 
perdieron la 
brújula

Un santafesino hace 23 años 
fundó una empresa que hoy 
ya opera a nivel internacional. 
Gracias a la inteligencia artificial 
brindan soluciones únicas.

Antonio GAbriel bertolino. Creó FOLDER IT, una empresa que brinda servicios de software y utiliza la inteligencia artificial. 
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rramienta pudo identificar las 
defectuosas. Y lo mismo tenés 
aplicado al sonido o a patrones 
de identificación de personas que 
navegan por e-commerce. En vi-
deo, también hicimos prototipos 
de trabajo de autos autónomos 
que tienen cámaras adelante e 
identifican en tiempo real un 
video del coche mientras va an-
dando, reconoce al peatón, otros 
autos, un árbol. Son procesamien-
tos que nacen de la captación de 
imagen, video y de información 
de texto en el caso del Chat GPT, 
que reinterpretan y regeneran”.

“La inteligencia artificial nace 
de lo que sería la inteligencia au-
mentada. En instancias previas 
a esta, lo que hace es brindarte 
valor o mejor rendimiento tan-
to de la performance de trabajo 
como de los tiempos de la pro-
ductividad, porque ciertamente 
ahorra tiempos, no tenemos un 
robot que esté pensando a la par 
nuestra. Sino que a partir de la 
historicidad o de un volumen 
de datos muy importante puede 
identificar patrones, conductas, 
reglas o condiciones que de mí-
nima colaboran para acciones 
repetitivas o ya más definidas. 
Vienen nuevas generaciones de 
IA, hasta que algún día se llegará 
probablemente a esa tecnología 
donde quizás elevemos reglas 
para que tome decisiones en ba-
se a lineamientos que tampoco 
van a estar definidos por seres 
humanos”, resaltó. E hizo hinca-
pié que gracias a la IA obtienen 
una mejor performance, rendi-
mientos y tiempos menores de 
elaboración.

En una reciente charla en la 
que participó y que tuvo lugar 
en la Sociedad Rural de Santa Fe, 
uno de los grande puntos y deba-
tes que se abordaron es si la IA va 
en detrimento del ser humano, a 
lo que Bertolino manifestó: “Bajo 
ningún aspecto porque la tecno-
logía va aumentando, creciendo, 
se va desarrollando, pero a la 
vez esa misma tecnología es la 
que va creando nuevos puestos 
de trabajo, roles y acciones que 
tienen que ser desarrolladas por 
el ser humano. Tengo una visión 
completamente optimista, pro-
activa y positiva de la evolución 
de la tecnología, pero no por la 
IA sino históricamente. Creo que 
desde aquella calculadora y que 
luego fue científica, siempre fue 

opinión

¿Democracias en 
riesgo? Debaten sobre el 
impacto de la Inteligencia 
Artificial en la política

En el marco del Proyecto Ballena 
y bajo el título “Reiniciar las de-
mocracias: el advenimiento de las 
tecnopolíticas”, los investigadores 
Flavia Costa, Karina Pedace y Ja-
vier Blanco dialogaron hoy sobre 
la vida algorítmica y digital atra-
vesada por la acción política para 
preguntarse por las herramientas 
que se pueden desarrollar para 
reconstruir proyectos democrá-
ticos, igualitarios y populares.
Moderado por el periodista y doc-
tor en filosofía Tomás Balmaceda, 
el panel se desarrolló en el audito-
rio Williams del Centro Cultural 
Borges desde las 17 y los disertan-
tes coincidieron en la importancia 
de profundizar el debate acerca de 
la Inteligencia Artificial ya que, 
dado su desarrollo y avance, se 
necesita que forme parte de la 
conversación pública.
“Vale preguntarse si la demo-
cracia está en riesgo por estas 
transformaciones tecnológicas 
y qué condiciones impone para 
hacer política”, sostuvo Blanco, 
doctor en informática por la Uni-
versidad Nacional de Río Cuarto, 
para quien es importante tener en 
cuenta que “lo humano siempre 
fue tecnológico, hubo tecnología 
antes que humanidad”, ya que 
“la humanidad siempre estuvo 
mediada tecnológicamente”.
En ese sentido, Costa sostuvo que 
hay algunos planteos que indican 
que “puede haber un nuevo tipo de 
cognición mayor que la humana”, 
esto es, que haya máquinas que 
ningún equipo humano podría 
hacer, lo que puede implicar que 
“haya agentes que toman decisio-
nes y con los que entonces vamos 
a tener que conversar”.
En tanto Pedace señaló que “los 
humanos somos transhumanos 
en el sentido que estamos imbri-
cados constitutivamente con la 

HIstoRIas De VIDa

creciendo y fue siendo una he-
rramienta, y esto no es otra cosa 
más que una herramienta”.

Y agregó: “Sí van a cambiar 
acciones y roles, situaciones que 
habrá que contemplar, sobre todo 
de propiedad intelectual y casos 
en los que habrá que ver si real-
mente son generadas por una 
máquina o por un ser humano 
y empezar a diferenciar eso. Me 
parece que la sociedad a futuro 
va a saber identificar o va a tener 
que aprender a diferenciarlo. 
Ahora, en cuanto a los roles y 
puestos de trabajo, de mínima 
se eleva la vara. Hay tareas que 
son repetitivas y que quizás las 
va a poder desarrollar una PC, 
pero eso fue históricamente así, 
desde la creación de la rueda. 
No lo veo como una cuestión 
negativa sino como una opor-
tunidad y que a su vez levanta 
las exigencias de todos”.

Sobre la oferta y la demanda 
de personas especializadas en IA, 
indicó que “en el país y la región 
hay talento y capacidad profesio-
nal, en todas las áreas, no solo en 
tecnología”. Y profundizó: “La 
demanda a nivel global está y a 
nivel local y regional también 
está, lo que pasa es que hay que 
ver si la economía de estas dos 
últimas pueden corresponder 
y compararse con esa demanda 
a nivel global. Porque estamos 
hablando de tecnología, que el 
trabajo lo podés hacer en Estados 
Unidos, India, Europa o Argenti-
na y se hace igual, tiene que ver 

con el desarrollo de la capacidad 
humana técnico profesional. No 
diría que necesitamos ingenieros 
en inteligencia artificial, creo 
que, por supuesto se necesitan 
técnicos y profesionales, pero 
basta con que se focalicen en sus 
bases de conocimiento técnico y 
probablemente después pasen a 
hacer data engineer o chicos que 
se perfeccionen en determinada 
tecnología”.

Respecto a la posibilidad de in-
gresar en este sector del mercado 
laboral, sostuvo que por medio 
de los estudios y la idoneidad 
técnica se puede accionar cerca 
de un proyecto de inteligencia ar-
tificial y luego empezar a crecer 
dentro de este ámbito. “No hay un 
profesional de IA, hay destinos 
profesionales que juegan en un 
proyecto de IA”, aclaró.

Recomendó que aquellos in-
teresados en formarse en inteli-
gencia artificial lo pueden hacer 
por medio plataformas de cono-
cimiento de e-lerning, las cuales 
aportan fundamentos básicos y 
documentación. “Estamos ro-
deados de universidades muy 
fuertes con docentes e investi-
gadores muy capacitados, ahí 
tenemos un enorme y precioso 
beneficio regional, de alto valor 
y vuelo académico. Después, las 
empresas o startups verticales 
como Folder IT, tienen sus pro-
pios proyectos internos, además 
de que damos servicios a com-
pañías que nos demandan este 
tipo de trabajos”, resaltó.

Forbes. La revista especializada en el mundo de los negocios y las 
finanzas puso en su tapa a Gabriel Bertolino. 

Emilia Racciatti

tecnología desde la invención de 
la rueda hasta el desarrollo de 
la inteligencia artificial”, y ahí 
se detuvo para indagar en este 
término que toma parte de las 
conversaciones contemporáneas.
La doctora en Filosofía cuestiona 
la noción de inteligencia artifi-
cial general porque nos lleva a 
pensar que verosimilitud o co-
herencia, aquello que obtene-
mos a partir de esta interacción 
conversacional, es equivalente a 
verdad; propone pensarla como 
una herramienta.
“El encandilamiento que gene-
ra este tipo de inteligencia es 
este carácter generativo, esta 
posibilidad de generar no solo 
texto sino también imágenes”, 
aseguró Pedace y alertó sobre 
la posibilidad de conferirle a la 
inteligencia artificial neutralidad 
o eficiencia, rasgos que la ubi-
can más allá de las capacidades 
humanas que sesgan.
En ese sentido, destacó: “No 
hay tecnología que sea neutral” 
y llamó a desechar la frase “la 
tecnología no es ni buena ni ma-
la sino que depende de cómo la 
usemos”. Para la investigadora 
hay que socavar esa noción, ya 
que “no solo se ponen en juego 
valores en la instancia de uso si-
no que se alimentan a partir de 
datos que nunca son dados sino 
que son construidos y además 
estos sistemas están atravesados 
por el agravante de que replican 
y exacerban las desigualdades 
preexistentes”.
“Este debate viene a poner en 
cuestión, por ejemplo, a qué tipo 
de bienestar podemos acceder, la 
privacidad de nuestros datos, la 
explicabilidad y transparencia a 
la que podríamos tener acceso”, 
enumeró la docente y secretaria 
ejecutiva de la Red de Mujeres 



uno santa fe   |      |  Semana del 31 de mayo al 6 de junio de 2023  |   3

la CIuDaD

opinión

Filósofas de América Latina de 
la Unesco.
En ese punto citó a la comunidad 
creativa y su exaltación “por esta 
cuestión irresponsable respecto 
a disponibilizar semejante herra-
mienta sin tener el adecuado cui-
dado respecto al impacto que este 
tipo de tecnología viene a poner 
sobre la mesa”.
Otro eje de la charla fue qué pasa 
con los 40 años de democracia y 
el primero que tomó la palabra 
fue Blanco, quien llamó a dejar 
de lado la idea de inteligencia ar-
tificial general porque puede ser 
en muchos sentidos superior a la 
humana en tanto permite com-
prender de manera diferente el 
mundo cognitivo.
“Eso se asocia en la vida democrá-
tica a la posibilidad de entender 
por qué la gente vota lo que vota 
y cómo armar un discurso posible 
para orientar sus deseos políti-
cos. Es una preocupación válida 
pero es momentánea”, aseveró. 
Además consideró que si bien “es 
importante regular estos temas”, 
también “es insuficiente porque 
se vuelve irregulable” y llamó, en 
cambio, “a crear posibilidades 
nuevas, buscar nuevos acopla-
mientos humanos y tecnológicos 
que permitan generar caminos 
virtuosos políticos asociados a 
nuevas formas”. De todas ma-
neras, advirtió que se trata de 
algo que “está completamente 
abierto”.
Para Costa, hay una coyuntura 
compleja y “un entramado que 
no es un destino sino que estamos 
para ponerlo en juego, hay que 
poner en debate las tecnologías 
digitales”.
La doctora en Ciencias Sociales 
por la Universidad de Buenos 
Aires indicó que “al interior del 
ecosistema digital también hay 
luchas, intereses, no todos van 
alineados en el mismo sentido. De 
hecho las corporaciones no están 
completamente desligadas de los 
estados nación en este campo de 
desarrollo tecnológico, pero hay 
que atender a ese ecosistema para 
proponer vías alternativas”.
Al momento de las preguntas del 
público se impuso la cuestión por 
el rol de los estados ante el desa-
rrollo de la inteligencia artificial. 
Costa sostuvo que hay un ecosis-
tema digital que es diverso y ro-
busto, esto es, hay respuestas muy 
diferentes según los gobiernos.
En tanto, Padece consideró que 
no hay dudas de que hay que re-
gular este campo, el gran tema es 
cómo: llamó a organizaciones no 
gubernamentales y movimientos 
sociales a involucrarnos como ciu-
dadanos en el debate para generar 
un diálogo polifónico en el que 
no participen solo los estados y 
pensar en este impacto que no es 
el mediano sino en el corto plazo.
Para Blanco la clave es que la so-
ciedad civil tenga injerencia en 
esta agenda con desarrollos pro-
pios tecnológicos que combinen 
convergencias políticas cognitivas, 
sociales, filosóficos y consideró 
que lo que viene es “un escenario 
abierto” que requiere un espacio 
de pensamiento y un dialogo entre 

tecnología y política.
Por último Costa advirtió que 
el escenario de complejidad que 
estamos habitando nos obliga a 
pensar todo al mismo tiempo, es 
decir, “desarrollo, regulación, 
investigación” y no pensar que 
ante el desafío hay que retraer-
se sino que hay que atender al 
desafío regulando, invirtiendo 
y desarrollando un soberanía 
tecnológica regional en estos 

temas porque prevalece el de-
sarrollo concentrado”.
Esta agenda con la inteligencia 
artificial tendrá continuidad ma-
ñana en el Proyecto Ballena con 
una mesa integrada por Mariano 
Zukerfeld, Sofía Scasserra y Ga-
briel Baum, coordinada por Diego 
Lawler, en el Auditorio 513, con 
el título “Inteligencia artificial: 
vida, trabajo y conocimiento bajo 
el ‘capitalismo computacional’”.
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Según un especialista en clima, Santa Fe va a                        
tener lluvias como “hacen 15 años no se dan”
Mario Navarro alertó que 
desde agosto Santa Fe 
tendrá lluvias de hasta 
280 milímetros por 
evento. Desde provincia 
aseguraron que están 
preparados para este 
pronóstico.

que llovió el año pasado, en tres 
meses y medio o menos. Cada 10 
días o cada semana puede haber un 
evento extraordinario en diferen-
tes puntos de la provincia de Santa 
Fe, Córdoba, Buenos Aires, Entre 
Ríos, Corrientes, Chaco, Formosa, 
Santiago del Estero y Uruguay”.

“La línea del Ecuador está más 
alta de lo habitual, que ya se sabía, 
pero algunos modelos marcan mu-
cho más de temperatura. Cuando 
la isoterma (línea sobre un mapa 
que conecta puntos sobre la super-
ficie terrestre que tienen la misma 
temperatura media durante cierto 
periodo) de 0 ° empieza a descen-
der por debajo de los 4.000 o 3.120 
se dan eventos extraordinarios 
con lluvias muy grandes, pero la 
isoterma y los cuatros bloqueos a 
nivel científico llegó a Argentina 
por dos motivos. Primero, porque 
la isoterma de 0 ° estaba muy alta 
y segundo porque el Atlántico y 
el Pacífico estaba a 9 o 11 puntos 
más, mientras que el otro 12 puntos 
arriba. Entonces, para que haya un 
equilibrio a partir de ahora verán 
que en el invierno y la primavera 
va haber lluvias por encima de 
la media, entre 30 y 40%. Y el ci-
clo de verano será normal y 20% 
por encima, lo que significa que 
la segunda parte del verano y el 
otoño del 2024, aparentemente 
tendremos lluvias dentro de los 
parámetros normales, pero con 
buen caudal de acumulación, al 
igual que el Paraná, el Salado, el 
Bermejo y el río Dulce”, sostuvo.

Recordó que en Perú y Ecua-
dor hubo inundaciones en estos 
últimos meses, en sí todo el Pací-
fico sobre el norte de Sudamérica 
“está bastante caliente”. Lo que 
provoca que el propio Trópico de 
Capricornio genere temperaturas 
por encima de la media, además de 
que hay sistemas de baja presión 
muy grandes. Esto a su vez desen-
cadena y continuará desencade-
nando nevadas y lluvias intensas 

Tras la intensa sequía que sufrió 
Santa Fe se espera que el fenómeno 
de El Niño traiga lluvias intensas 
entre agosto hasta febrero o marzo 
del 2024. Así lo señaló el director 
del Observatorio Meteorológico 
de Salsipuedes, en la provincia de 
Córdoba, Mario Navarro, que ade-
más cuestionó la falta de obras en 
esta provincia y otras del país para 
hacer frente a esta gran cantidad 
de acumulación de agua. Por su 
parte, Roberto Gioria, secretario 
provincial de Asuntos Hídricos 
aclaró que “están preparados”, 
aunque falta “algún mantenimien-
to” en las defensas.

“Vamos a tener la primera etapa 
de lluvias en agosto, septiembre y 
octubre y después en diciembre, 
enero y febrero. En 2024 se viene 
una neutralidad moderada a un 
Niño normal. Estamos en +0,8 y 
en el período estacional de lluvias 
se va a adelantar entre 20 y 35 días 
de lo previsto, habrá lluvias de 
hasta 280 milímetros por eventos”, 
reveló Navarro.

Respecto al impacto de este fe-
nómeno, explicó: “Las altas aguas 
primero van a estar en Brasil, don-
de hace ya dos meses y medio, tres 
meses, viene lloviendo mucho. Des-
pués de mediados de septiembre 
entrará mucho volumen de agua 
sobre el río Paraná, las Cataratas 
del Iguazú, el Salado, el Bermejo, 
hay varios más. Entre agosto y 
octubre tendremos un promedio 
total acumulado entre 360 a 420 
milímetros promedios, esto sig-
nifica que va a llover el 60% de lo 

PreciPitaciones. Se espera que el fenómeno de El Niño traiga lluvias intensas entre agosto y febrero o 
marzo del 2024.

sobre la Patagonia, mientras que 
en Córdoba, San Luis, Mendoza, 
Catamarca, La Rioja, Salta, Tu-
cumán y Jujuy también sufrirán 
nevadas y lluvias en pleno invierno 
y primavera.

Y agregó: “En el invierno vamos 
a ver como si fueran tormentas de 
verano, como lo veremos este fin 
de semana y las otras semanas, 
algunas tendrán tormentas típi-
cas de esa estación con granizo en 
pleno otoño e invierno”.

Ante la consulta de si las de-
fensas de Santa Fe están prepa-
ras para hacer frente a esta gran 
cantidad de acumulación de agua, 
el experto manifestó: “Santa Fe 
tuvo problemas en 1989, 1992, 2001, 
2009, 2012, 2017 y 2018 y se hicieron 
algunas evacuaciones en conjunto 
con Córdoba y Entre Ríos. Pero me 
parece que si la envergadura es 
importante, como pasó en marzo 
del año pasado en el sur, como en 
San Genaro y Rufino, donde hubo 
lluvias de 200 milímetros, lamen-
tablemente si los acuíferos y el 
sistema de fibrilación de cuencas 
sigue siendo de volumen alto y la 
canalización no es la adecuada 
evidente se va a sobresaturar y 
tendremos no solo en Santa Fe, 
sino en Córdoba, Buenos Aires, 
Entre Ríos, Corrientes, Chaco, 
Santiago del Estero y Formosa 
va haber lluvias que hace más 
de 15 años que no se dan. Y este 
2023 habrá inundaciones en por lo 
menos entre siete y 10 provincias 
de la Argentina, incluida Santa Fe 
y toda la zuna núcleo”.

“Si los gobiernos no hicieron la 
readecuación necesaria del manejo 
de irrigación de cuencas y no tiene 
los azudes como tiene que tener 

para poder morigerar los eventos 
de agua, no solamente en los ríos 
y los cauces, sino también en los 
canales de los campos, lamenta-
blemente este tema (las inunda-
ciones) van a ser recurrente en los 
próximos meses y años. Cuando 
en su momento tenían dinero para 
poder hacerlo, terminaron hacien-
do 30 o 40%, falta mucho más por 
supuesto, en el sur de la provincia 
falta este porcentaje de obras y en 
el norte recién se estaba termi-
nando lo que se dejó en 2016, 2014, 
2019. Donde, cuando hay eventos 
muy grandes que vienen de Salta 
o Santiago del Estero, traen las 
consecuencias. Obviamente que 
cuando en un mes llueven 350 o 
450 milímetros eso va hacía el río 
de la Plata y eso tiene que evacuar 
de alguna forma”, expresó.

Las consecuencias de este fe-
nómeno también se sentirán en 
el campo, donde adelantó que, si 
bien antes no se podía sembrar, 
ahora se deberá esperar a que ba-
jen las aguas para poder hacerlo. 
“En noviembre y diciembre va-
mos a tener lluvias que primero 
necesitan el reservorio y el sos-
tenimiento en todos los perfiles, 
después vienen la canalización de 
los sistemas de canales primarios, 
secundarios y terciarios. Tampoco 
se hicieron los caminos secunda-
rios y terciarios con su respectiva 
adecuación en las condiciones de 
canales de conducción de agua, 
Córdoba hizo una parte, Santa 
Fe poco, Buenos Aires casi nada 
y La Pampa una parte.

Por su parte, Roberto Gioria, 
secretario de Asuntos Hídricos de 
la provincia de Santa Fe, señaló 
que están al tanto de dos pronósti-

cos para los próximos meses, uno 
aportado por el Noaa y otro por el 
IRI, agencias de Estados Unidos 
que se dedican a esto. “Según el 
pronóstico del primero de estos, 
el oficial, se daría el máximo de 
lluvias en el trimestre de septiem-
bre, octubre y noviembre y luego 
empezaría a descender El Niño. 
Mientras que el IRI que pertenece 
a la Universidad de Columbia in-
dica que los máximos se darían en 
julio, agosto y septiembre y luego 
declinaría de forma continua y 
llegando a 68% de probabilidades 
en enero, febrero y marzo. Esto 
puede producir o no crecidas por-
que el pronóstico es de volumen 
de agua precipitable, lo que no 
se sabe es dónde va a caer y su 
distinción en el tiempo. Enton-
ces, lo peor sería que se concentre 
en la cuenca baja del Paraná en 
Brasil y que caiga mucha agua 
en un corto tiempo, eso sería la 
máxima. Y la mínima fue lo que 
ocurrió con otros niños de este 
tipo en los cuales hubo crecidas 
ordinarias”, preciso.

“En principio Santa Fe tiene 
las defensas construidas, por su-
puesto del anillo defensivo, falta 
algún mantenimiento, pero en sí 
estructuralmente las defensas es-
tán bien, como para soportar hay 
que hacer algún mantenimiento. 
Y en el anillo faltaría por ejemplo 
la defensa Arroyo Leyes, la cual 
tenemos licitada y está en estu-
dio para ser adjudicada”, señaló 
el funcionario. Y destacó: “Hay 
que estar alerta para ver dónde 
cae la mayor cantidad de volumen 
de agua y cómo se distribuye en 
el tiempo. Pero sin lugar a dudas 
estamos preparados”.
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Dr. Gabriel Arcidiacono

 (MN 117.135), jefe de Toxicología Clínica del 
Hospital de Clínicas de la UBA.

inflación

Los alquileres suben 100% a partir de junio y                      
crecen los contratos temporarios en Santa Fe
En el caso de prórrogas 
o nuevos contratos, el 
porcentaje sube hasta el 
120 por ciento, indicaron 
desde el Colegio de 
Corredores Inmobiliarios 
a UNO Santa Fe.

es el mismo índice que se aplica 
en las prórrogas o contratos nue-
vos. Si se terminó un contrato de 
locación que venía con otra ley, el 

El Índice de Contratos de Loca-
ción (ICL) del Banco Central, que 
estipula los aumentos anuales de 
los alquileres, dictó que las actua-
lizaciones de los contratos serán 
del 100% a partir de junio. Desde 
el Colegio de Corredores Inmobi-
liarios señalaron a UNO Santa Fe 
que esta situación se agrega a la 
gran demanda que hay para con-
seguir departamentos, y la recien-
te incorporación de los alquileres 
temporarios en el mercado.

“La actualización para los con-
tratos vigentes de acuerdo a la Ley 
27.551 se hace una vez por año, a 
nivel nacional, con el índice brin-
dado por el Banco Central. Pero no 

incremento es de acuerdo al pre-
cio que se estipula en el mercado 
y el acuerdo entre las partes. Ese 
porcentaje está siempre por arriba 

del ICL”, explicó Jorge Pighin, pre-
sidente del Colegio de Corredores 
Inmobiliarios.

Para ejemplificar esa situación, 
Pighin apuntó que “hoy el alquiler 
de departamentos de dos ambien-
tes está entre 70 y 85 mil pesos. Y 
hay inquilinos que están pagando 
27 o 30 mil pesos, entonces para la 
actualización el promedio a nivel 
nacional está entre 120% y 125%”.

Alquileres temporarios

En el último tiempo se gestó un 
desfasaje entre la escasa oferta y 
abundante demanda de alquileres 
en Santa Fe.

“Siempre tuvimos entre 25 y 30 
días promedio para alquilar un de-
partamento de uno o dos dormito-
rios. Hoy, hay entre 25 y 30 personas 
esperando cuando se desocupa un 
departamento”, observó Pighin.

Desde el Colegio de Corredores 
Inmobiliarios también señalaron, 
en diálogo con UNO Santa Fe, que 
“hace ya un año que hay un nuevo 

jugador en el mercado locativo, que 
son los alquileres temporarios”. 
Esto perjudica a la escasa oferta, 
ya que “hay propietarios que reti-
raron los inmuebles del mercado 
locativo, lo están amoblando, y ha-
cen contratos temporarios a tres 
meses o con un tope de un año”.

El fenómeno de los alquileres 
temporarios se incrementa “con las 
visitas del extranjero por lo barato 
que está el país”.

Este tipo de contratos locativos 
están regulados por afuera de la Ley 
de Alquileres, y se ofrece a través 
de múltiples plataformas digita-
les. Pighin indicó que se trata, en 
muchos casos, de inmuebles que 
están cerca de sanatorios y clínicas.

“Cerca del Hospital Iturraspe 
nuevo hay muchas propiedades 
de la zona que se están alquilando 
temporariamente, por las interna-
ciones de dos o tres meses de algún 
familiar. Entonces en vez de venirse 
a un hotel en el centro alquilan tem-
porariamente en la zona”, apuntó 
el presidente del Colegio.

Crisis habitaCional. En el último tiempo se gestó un desfasaje entre 
la escasa oferta y abundante demanda de alquileres en Santa fe.

OPinión

Intoxicación por monóxido de 
carbono, una problemática muy 
difícil de detectar

Con la llegada del frío suelen refor-
zarse las campañas para concien-
tizar sobre las intoxicaciones por 
monóxido de carbono. Sin embargo, 
las cifras de personas afectadas y 
fallecimientos por este motivo no 
ceden en gran medida porque esta 
problemática aparece “disfrazada” 
de otra o se subestima.

La intoxicación por monóxido 
de carbono es una problemática 
que afecta a 40.000 personas por 
año a escala nacional, de las cuales 
mueren doscientas. Las causas se 

mantienen: el uso de braseros o 
salamandras para calefaccionar 
ambientes sin ventilación, y el mal 
estado de estufas y calefones en 
los hogares.

El monóxido de carbono es difí-
cil de percibir. Es invisible, insípi-
do e inodoro -a diferencia del gas 
de cocina, no tiene aditivos para 
que uno detecte su presencia- y, 
como todo gas, necesita estar en 
un ambiente cerrado para generar 
“concentraciones” tóxicas. Es muy 
liviano, por lo que puede pasar de 
un piso al otro inclusive por lo que 
la fuente de monóxido de carbono 
puede no estar en la misma habi-
tación donde se encuentran las 
personas afectadas.

A esto se suma que generalmente 
se cierran las ventanas en los días 
fríos, ventosos y con lluvia, momen-
tos en los que suelen darse picos 
de consultas por intoxicación por 
monóxido. A este mal hábito se su-
ma que, cuando hay cortes de luz, 
se usan generadores eléctricos, que 
emplean algún tipo de combustible, 
y una proporción significativa de 
personas no quiere dejarlos al aire 
libre por seguridad sino dentro del 
hogar, arriesgándose a intoxicarse.

Lo más peligroso es que este tipo 
de intoxicación aparece muchas 
veces “disfrazada”. Es decir, si uno 
no la sospecha, puede mimetizarse 
con otras enfermedades, tales co-
mo un cuadro gripal. O también 

es frecuente que se confunda con 
una intoxicación alimentaria en un 
grupo de personas que comieron 
juntas en un mismo ambiente y 
empiezan con náuseas y vómitos.

Las manifestaciones se van agra-
vando al permanecer en el mismo 
ambiente. El dolor de cabeza es 
típico. Lo más grave puede ser la 
pérdida de conocimiento, convul-
siones, arritmias cardíacas, coma 
y muerte.

Los más susceptibles a la in-
toxicación son los bebés, niños, 
la gente mayor, las personas con 
comorbilidades -enfermedades 
crónicas- y las embarazadas -por 
el efecto tóxico en el feto-. Los más 
chicos pueden tener síntomas 
más graves aún. Las mascotas 
también pueden tener manifes-
taciones, inclusive antes que los 
seres humanos. Hay personas que 
muestran más síntomas que otras. 
Muchas veces son quienes hacen 
la consulta médica, mientras que 
quienes quedan en el mismo am-
biente pero inicialmente no pre-
sentan manifestaciones terminan 
intoxicándose.

Por todo ello, resulta clave sos-
pechar que los síntomas se deben 
al monóxido de carbono, salir del 

ambiente, sacar a todos los que se 
encuentran allí aunque no presen-
ten ningún síntoma y consultar en 
los centros de salud más cercanos 
al domicilio.

Hay personas que retiran al fami-
liar con pérdida de conocimiento 
o convulsiones, notan la mejoría 
de los síntomas y deciden no con-
sultar, lo cual es un error. De la 
misma manera, deben proteger-
se las personas que están cerca: 
puede suceder que el aparato que 
funciona mal y genera monóxido 
de carbono esté en un ambiente 
y se intoxiquen las personas que 
se encuentran por arriba de él -en 
pisos superiores-.

Asimismo, es imperioso el trata-
miento lo antes posible. La adminis-
tración de oxígeno en el centro de 
salud es muy importante para que 
no se presenten futuras secuelas 
por la intoxicación.

Para prevenirla es necesario con-
trolar periódicamente los aparatos 
del hogar que consumen algún tipo 
de combustible, evitar el uso de 
braseros o salamandras en lugares 
cerrados, mantener ventilados los 
ambientes calefaccionados. Y, ante 
la mínima sospecha de intoxicación, 
consultar en un centro de salud.
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Luciana Peker: “A 
las feministas nos 
atacan por nuestras 
victorias”

entReVIsta

La periodista hizo un 
repaso de los logros en 
el acceso a derechos 
conquistados por las 
mujeres para la sociedad 
en estos 40 años de 
democracia.

La periodista y escritora feminista 
Luciana Peker reveló que recibió 
amenazas y es hostigada desde 
que acompaña a Thelma Fardin 
en el proceso por abuso sexual 
contra Juan Darthés, una reacción 
violenta que para la profesional 
“no nos ataca por la debilidad, nos 
ataca por nuestras victorias, con 
un plan muy organizado”, dijo 
durante una entrevista en vivo en 
el estudio de Télam, donde habló 
de la causa judicial que investiga 
estos ataques e hizo un repaso de 
los logros en el acceso a derechos 
conquistados por las mujeres pa-
ra la sociedad en estos 40 años de 
democracia.

Peker es periodista hace 25 años, 
escribió La revolución de las hijas, 
Putita golosa, por un feminismo 
del goce, y Sexteame: Amor y sexo 
en la era de las mujeres deseantes.

Escribe para Infobae, es colum-
nista radial, y sus charlas, con 
amplias convocatorias, se dan en 
ferias de libros, teatros y otros 
escenarios en Argentina y otros 
países.

Ella viajó en 2018 con Thelma 
Fardin a Nicaragua, cuando la ac-
triz realizó la denuncia por abuso 
sexual contra Darthés, que ahora 
se encuentra en la justicia bra-
silera.

La justicia de Brasil reconoció 
los abusos pero no dio por probada 
la penetración, situación que ya 

puede apelada por el equipo de 
abogados de la actriz.

-Télam: Encontraste otros es-
pacios para comunicar como 
periodista feminista y te va 
muy bien. ¿Cómo analizás 
esa experiencia?

-Luciana Peker: Uno de los pun-
tos de acierto de que Argentina sea 
farol en la región y en el mundo 
ante el rebrote conservador ultra-
derechista neofascista, no es que 
nos persiguen por lo que hicimos 
mal o por nuestras debilidades, 
sino por nuestras victorias, y eso 
es importante tenerlo en cuenta 
y una de de nuestras victorias es 
saber comunicar de la forma más 
popular posible. Creo que comu-
nicamos de una forma clara, no 
sesgada, no elitista para llegar a la 
mayor cantidad de gente posible. 
de la manera mas popular.

-T: ¿Qué recepción encontrás 
en otros países?

-LP: Es alucinante. En la Ar-
gentina no hay dimensión de la 
incidencia del feminismo argenti-
no, y de las narrativas feministas, 
o sea, de lo que hemos dicho, de 
lo que hemos escrito, de lo que 
hemos construido como valores 
en palabras en el mundo en to-
da Latinoamérica. La Argentina 
ha sido faro, y desde el 3 de junio 
del 2015 -primer Ni Una Menos- se 
ha dado un antes y un después. 
Me importa mucho porque soy 
terriblemente latinoamericana. 
Rescato poder tomar y aprender 
lo mejor de Europa, lo mejor de 
Estados Unidos, pero rescato que 
esta revolución nace en el sur.

Nuestras voces son muy escu-
chadas. A veces somos más es-
cuchadas en el resto de la región 
o de otros continentes que en el 

propio país, pero es muy claro el 
nivel de incidencia que ha tenido el 
feminismo argentino en el mundo. 
Yo creo que esta ultraderecha, que 
también está organizada a nivel 
mundial, responde atacándonos 
justamente por el nivel de valora-
ción que hay en la Argentina a los 
discursos que hemos construido, 
o sea, no solo a los logros, sino 
que hemos construido discursos 
deseantes gozosos muy validantes 
que han abierto caminos.

-T. Y fuiste por el feminismo 
del goce.

-LP: Nosotras veníamos de 
hablar de violencia y seguimos 
hablando de violencia, pero jus-
tamente lo que decíamos es: “De-
nunciamos la violencia para poder 
gozar”. Había quienes decían que 
somos conservadoras, mojigatas. 
Nosotros decimos desde Latino-
américa que somos gozosas. Bai-
lamos, cadereamos. No hay posi-
bilidad en América Latina de ser 
mojigatas o conservadoras. Y ahí 
creo que abrir el gozo es decir. “Lu-
chamos contra la violencia para 
reivindicar el goce”. Bastaba con 
que nos dejen de violar y estába-
mos todas encendidas. Creo que a 
es hay una reacción neoconserva-
dora machista que quiere castigar 
la palabra, el goce, la incidencia 

el feminismo argentino, y , ahora 
estamos también enfrentando eso, 
pero nuestra bandera es el goce.

-T: Esa reacción conservado-
ra se convirtió en amenazas 
concretas. Las violencias 
hacia las periodistas hoy las 
relatas en primera persona.

-LP: En 2021 hacemos una de-
nuncia judicial junto a Thelma 
Fardin en la Unidad Fiscal Espe-
cializada en Violencia contra las 
Mujeres y empieza la causa judi-
cial. Lo que hoy está demostrado es 
que hubo más de nueve teléfonos 
desde los cuales nos hostigaban, 
localizados en zonas rurales de 
Santiago el Estero, por ejemplo. 
En general estaban a nombre de 
mujeres que no tienen ni trabajo ni 
ingresos, que evidentemente fue-
ron utilizadas ellas o sus cuentas 
a raíz de su precariedad en la vida, 
para generar un mensajes intimi-
dantes o amenazas o trampas. En 
principio no entendía qué se trata-
ba, pero el año pasado escribí una 
nota en Infobae donde decía que 
hay que regular el uso de armas 
para que no haya más femicidios 
y alguien escribe en un posteo: 
“Te mereces ser la próxima”. o 
sea me decía que merezco ser la 
próxima víctima de femicidio. 
Vemos comentarios de este tipo, 

vamos naturalizando el odio, que 
nos parece que no es nada. Bue-
no, son personas. Es una persona 
que sacó un teléfono a nombre de 
Thelma Fardin para amenazarme, 
y si bien tenemos que reservarnos 
datos para intentar que la justicia 
siga investigando, lo que puedo 
decir es que hay pistas que nos 
llevan a ligazones con las fuer-
zas de seguridad, con personas 
retiradas de las fuerzas de segu-
ridad. Esto en Argentina antes se 
llamaba mano de obra barata y en 
toda América Latina se llaman 
paramilitares. Entonces no nos 
enfrentamos a situaciones solo 
de hostigamiento en redes donde 
se meten con nosotras, con nues-
tras ideas o con nuestros cuerpos, 
sino con riesgos muy graves que 
en la Argentina hasta ahora, en 
estos 40 años de democracia, no 
conocíamos las periodistas que 
por supuesto denunciando abusos 
sexual todas las que lo hacemos 
de hace mucho tiempo hemos ido 
amenazadas recriminadas y nunca 
es fácil, pero esto es otra escala 
de riesgo.

Por eso, Luciana Peker dice 
que “la libertad de expresión de 
las mujeres en Argentina está en 
riesgo porque la estrategia de esta 
ultraderecha organizada financia-
da a nivel mundial es muy clara, 
cuando el feminismo logra sus ma-
yores avances. No nos atacan por la 
debilidad nos atacan por nuestras 
victorias con un plan muy orga-
nizado. Esto no es algo azaroso ni 
espontáneo”. Y ante esta situación, 
ella impulsa un slogan: “Sigamos” 
que significa “que no paremos, 
que conseguimos muchas cosas, 
que falta mucho. Hoy tenemos 
derecho a los anticonceptivos a 
desear, a abortar legalmente a 
ser madres si queremos, a no ser 
madres sino queremos. Conse-
guimos la ley Brisa que ampara a 
los hijos e hijas de las víctimas de 
femicidio, conseguimos que vamos 
caminando por un potrero en el 
conurbano y hay piba jugando 
al fútbol, o sea conseguimos ser 
felices. Ser dueñas de nuestros 
cuerpos, y que cada quien pueda 
reconocerse como quiere y estar 
con quien quiere. Sigamos porque 
no esperen que el algoritmo les 
lleve contenido feminista, sigan a 
cuentas de periodista feministas, 
lean la información entren los 
portales, vayamos a marchar de 
nuevo a las calles”.

Luciana Peker. Reveló que recibió amenazas y es hostigada desde 
que acompaña a Thelma Fardin en el proceso por abuso sexual contra 
Juan Darthés.
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Solicitan informe sobre los “tarifazos” de la EPE

la Ley Nacional Nº24240 de “De-
fensa del Consumidor”.

Al respecto, Basile expresó: 
“Estamos ante una situación pre-
ocupante. La empresa provincial 
no está brindando la información 
adecuada a los usuarios en este 
bimestre en relación al bimestre 
anterior. Lo que hicieron fue in-
tentar soslayar un inconveniente 
de medición, que tuvieron ellos, 
con un cálculo estimado de con-
sumo. En el primer bimestre no 
midieron los hogares y la factu-
ración se basó en mediciones 
anteriores del mismo período. En 
el segundo bimestre si midieron 
el consumo, pero este ha sido un 
acumulado de la diferencia del 
bimestre 1 y el total de lo consu-
mido en el bimestre 2. Es decir, 

El diputado radical Sergio Basile 
ingresó en la Cámara Baja un 
pedido de informe que pretende 
brindar respuestas a las excesi-
vas tarifas que llegaron en las 
boletas de la Epe en este último 
bimestre en los domicilios de 
Santa Fe, Santo Tomé, Rincón 
y Sauce.

En dicho proyecto se solicita 
que esclarezcan el motivo por el 
cual las facturas del servicio de 
energía eléctrica han registrado 
un incremento exponencial del 
índice de kilowatts. Asimismo, 
se solicita conocer cuántos sumi-
nistros domiciliarios se han visto 
afectados por esta situación y, en 
caso de ser mediciones preestima-
das, si esto ha sido comunicado 
en las facturas, tal cual lo prevé 

Se realizó con éxito una nueva 
edición del maratón “José Oliva”

En el marco de la agenda de ac-
tividades de la Municipalidad de 
Santo Tomé para conmemorar la 
Revolución de Mayo, en la jornada 
de ayer se llevó a cabo la 38ª edición 
del maratón pedestre “José Oliva”.

La prueba, organizada por la Di-
rección de Deportes y Recreación, 
convocó a más de 100 atletas de la 
ciudad y localidades aledañas, quie-
nes compitieron en recorridos de 
5 y 10 kilómetros partiendo desde 
la Plaza Libertad.

En el circuito mayor, Andrea La-
zzarini (Franck) se consagró gana-
dora de la clasificación general en 
la categoría mujeres, con un tiempo 

de 39:18. La siguieron Melina Chan-
tiri (Santa Fe) en segundo lugar y 
Marta Lodigiani (Santo Tomé) en 
el tercero.

Entre los caballeros la primera 
posición fue para Carlos Johnson 
(Monte Vera), quien marcó 34:02. 
El podio lo completaron Kevin Gi-
ménez (La Paz) y Santiago Zabala 
(Humboldt) en el segundo y tercer 
puesto respectivamente.

Tal como estaba previsto, la 
carrera se inició a las 8.30 horas 
y repartió premios de dinero en 
efectivo para los primeros puestos 
de la clasificación general y trofeos 
en todas las categorías.

Sergio BaSile. Diputado radical santafesino.

CompetenCia. la prueba, organizada por la Dirección de Deportes y 
Recreación, convocó a más de 100 atletas de la ciudad. 

JuntoS. Florito y Juan pablo poletti. 

Florito: “Poletti será el futuro intendente de Santa Fe”

“Es un honor y un orgullo para 
Encuentro Republicano Federal 
Santa Fe acompañar la candida-
tura y formar parte de los equi-
pos de campaña del doctor Juan 
Pablo Poletti. Además de que dos 
integrantes de nuestro espacio 
como Soledad “Sole” Kopp y Ga-
briel Beletti, integren la lista de 
precandidatos a concejales que 
acompañan su precandidatura a 
Intendente de Santa Fe”, expresó la 
diputada provincial, Betina Florito. 

“Poletti es una persona que de-
mostró gestión a lo largo de casi 
una década en el hospital más gran-

de e importante del centro norte 
de la provincia. Administró una 
pandemia como fue el Covid-19 sin 
que colapse el sistema de atención 
y sin que ningún santafesino se 
viera privado de ser atendido por 
algún problema de salud. Tres ges-
tiones ejecutivas provinciales, dos 
de ellas de distinto signo político, 
confiaron en su profesionalismo y 
capacidad de conducción. Le tocó 
también consensuar acuerdos con 
los distintos gremios que conviven 
en el hospital José María Cullen y 
superó conflictos sin sobresaltos. 
Es una persona preparada para 

si un hogar gasto 300 kilowatts 
en el primer bimestre del año, 
pero se facturaron sólo 150kWh, 
quedaron 150 que se acumulan 
a los 300kWh que gastaron este 
segundo bimestre, por eso ahora 
deben pagar por 450 kilowatts en 
una sola factura, con la tarifa 
actualizada”.

“La energía eléctrica no de-
ja de ser un servicio elemental 
para la vida cotidiana, a esto se 
le suma la crisis económica que 
nos encontramos atravesando 
las familias santafesinas. Tan-
to el Poder Ejecutivo como la 
empresa deben lograr delinear 
acciones que brinden respues-
tas inmediatas a quienes se han 
visto afectados por este tipo de 
aumentos” esgrimió el diputado.

hacerse cargo de la conducción de 
la capital de la provincia. Por su 
condición de médico tiene una gran 
sensibilidad social porque le ha to-
cado antes de ser director estar en 
los servicios de Cirugía y Quirófano 
durante muchos años”, aseguró la 
representante de Miguel Pichetto 
en Santa Fe. Cabe recordar que 
Encuentro Republicano Federal 
Santa Fe (ERF) decidió acompañar 
la lista que encabezan Carolina 
Losada y Federico Angelini, en la 
interna de Unidos para Cambiar 
Santa Fe para la gobernación de 
la provincia. 
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Eduardo Toniolli propone que parte de las 
exportaciones de soja vuelva a Santa Fe

ticipación desde las provincias a 
sus municipios” sostuvo Toniolli y 
agregó: “este potente instrumen-
to permitió financiar obras que 
contribuyeron a la mejora de las 
infraestructuras provinciales”.

“Creemos que la iniciativa me-
rece ser reeditada y actualizada 
abarcando aspectos que al diseño 
anterior le faltaban, y que tienen 
que ver con el destino concreto de 
los recursos”, señaló el legislador 
nacional.

“Queremos agregarle a ese 
Fondo Federal Solidario otro de 
carácter devolutivo, con una ló-
gica similar a la que existe en 
materia de hidrocarburos. Hoy 
cada provincia petrolera recibe un 
15% de regalías por la producción 
de petróleo y gas, basándose en 
dos motivos: que la Constitución 
otorga a las provincias el domi-

El diputado nacional Eduardo To-
niolli presentó un proyecto para 
que las provincias productoras de 
soja reciban el 10% de los recursos 
recaudados en concepto de dere-
chos de exportación de soja y sus 
derivados, para que lo recaudado 
vaya a infraestructura, y a polí-
ticas productivas, de prevención 
social del delito y de cuidado del 
ambiente. Asimismo, la iniciati-
va promueve la recuperación del 
Fondo Federal Solidario, derogado 
en 2018 por el gobierno de Macri.

“Entre 2009 y 2018 existió el 
Fondo Federal Solidario, que fue 
una valiosa y exitosa experiencia 
de descentralización de recursos 
fiscales, porque redistribuía de 
forma automática a provincias y 
municipios el 30% de lo recaudado 
por las exportaciones de soja, y 
exigía un piso mínimo de copar-

Un exmonje es el elegido por Elisa 
Carrió para el Senado Santafesino

El ex fraile con pasión por la fi-
losofía, elegido por Elisa Carrió, 
se postula como pre candidato a 
Senador por el Dpto. La Capital, 
enfocándose en la seguridad y la 
participación ciudadana.

En un sorprendente giro político, 
Mauricio Amer, con sus sólidos 
conocimientos filosóficos, fue se-
leccionado personalmente por la 
destacada líder política Elisa Ca-
rrió, y se postula como candidato 
al Senado por el Departamento La 
Capital en las próximas elecciones 
primarias.

Amer,  combina su experiencia 
social con una mirada estratégica 
hacia la política. 

Su formación conventual moldeó 
una perspectiva única y fortaleció 
su determinación de servicio a la 
comunidad mediante  el ámbito 
político.

Motivado por su cercanía con 
los vecinos, los barrios y comunas, 
Amer nota la ausencia de un sena-
dor comprometido con el Departa-
mento capital. 

“Hoy tenemos un Senador au-
sente, lo noto en las visitas a las 
instituciones intermedias, cero 
acompañamiento”, destaca Mau-
ricio.

Su objetivo es romper con es-
ta dinámica y establecer una co-
nexión directa y efectiva con la 
comunidad, llevando consigo su 
experiencia personal y sus valores 
arraigados.

La lucha contra la corrupción del 
espacio que representa, le brinda a 
Amer una sólida plataforma para 
avanzar en su campaña. 

Un pre candidato comprometido 
y capaz de representar los intereses 
de los ciudadanos en el Senado.

Eduardo Toniolli. actual diputado nacional y precandidato a gobernador.

FEdErico Pilo. precandidato a concejal. 

Mauricio aMEr. Fue seleccionado personalmente por la destacada 
líder política Elisa carrió.

Federico Pilo, el precandidato a concejal que se 
compromete a devolver su sueldo
“Hay que hacer más política y te-
ner menos políticos” manifestó el 
joven comerciante de Santa Fe que 
se postula por primera vez en la 
ciudad por el frente UNITE por la 
libertad y la dignidad.

Pilo, en dialogo con este medio 
manifestó su plataforma de campa-
ña e hizo hincapié en la necesidad 
que los políticos tengan un gesto 
para con los ciudadanos y que no 
sea un trampolín para lograr la 
salvación económica al lograr un 
cargo político.

Federico continuó con sus decla-
raciones y arremetió: “Si soy electo 

me comprometo en devolver el suel-
do a los contribuyentes durante los 
4 años que dura el mandato, solo 
necesito esa única oportunidad para 
demostrarles a la casta política que 
se pueden lograr muchas cosas sin 
que metan las manos en la lata”.

Por otra parte, el joven comer-
ciante, hoy precandidato que busca 
su lugar en el HCM, irrumpe en 
el escenario político por primera 
vez embanderado en las ideas de 
la libertad y su propuesta se basa 
en 4 puntos fundamentales:

• El primero es el acompañamien-
to a los profesionales de la salud en 

nio originario de sus recursos 
naturales, y que esos recursos 
naturales, cuando no son reno-
vables, deben ser gravados en el 
presente para financiar alternati-
vas de desarrollo productivo para 
cuando se agoten en el futuro” 
explicó Toniolli, y se preguntó: 
“¿Por qué entonces no otorgar 
a las provincias productoras de 
soja una alícuota parecida? Es 
cada vez más patente el deterioro 
de las condiciones que hicieron 
de la Pampa Húmeda la región 
más fértil del mundo. Se necesi-
tan recursos para transitar hacia 
producciones que sean más sus-
tentables, y a la vez fomentar el 
arraigo de las poblaciones que, 
producto del modelo productivo, 
se ven empujadas a los grandes 
centros urbanos buscando una 
vida mejor, que no encuentran”.

el reclamo histórico que mantienen 
con su caja de seguridad social “El 
Arte de curar”, asegurando brin-
dar apoyo profesional para diri-
mir las cuestiones que plantean 
los afiliados.

• En segundo lugar el apoyo a los 
comerciantes y emprendedores de 
la ciudad de Santa Fe, trayendo 
pre acuerdos con desarrolladores 
privados para brindar tecnología y 
herramientas para el desarrollo de 
estos sectores. Además de formar 
vínculos virtuosos para la creación 
de nuevas y mejores oportunidades 
de negocios.

• Tercer lugar, convocar a una 
mesa de consejeros representantes 
de las carreras universitarias de la 
ciudad para que se conviertan en 

agentes relevantes de la gestión 
ciudadana aportando opiniones, 
ideas y proyectos en una mesa de 
dialogo mensual.
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El DT de Colón. Néstor Gorosito no le encuentra la vuelta al equipo.

Colón involucionó 
futbolísticamente, 
perdiendo la identidad 
y el rumbo. Ya no se 
observa la mano del 
técnico y los errores se 
acumulan.

Colón perdió la brújula, el equi-
po no tiene rumbo y el técnico ya 
no logra imprimirle su sello. No 
posee una identidad de juego y 
además no logra imponerse ante 
sus rivales. Cuando asumió, Nés-
tor Gorosito potenció al plantel, 
se observó una mejora marcada, 
en lo futbolístico y en lo físico. 
Pero ese progreso, ya no es tal y 
todo es confusión.

El Sabalero dejó de jugar como 
lo venía haciendo hasta el partido 
contra Vélez. A partir de allí, hubo 
un click y pese a ganarle a Ban-
field, la realidad indica que Colón 
no volvió a ser convincente. De los 
últimos cinco encuentros, cosechó 
un triunfo, dos empates y dos de-
rrotas. Sumó cinco puntos sobre 15, 
con una efectividad del 33%.

Pero además de las estadísticas 

mencionadas, lo preocupante es 
el nivel futbolístico que evidencia 
Colón. No pudo superar en el juego 
a rivales limitados como Instituto, 
Barracas Central y Central Cór-
doba. Incluso en varios pasajes de 
esos partidos, fue superado.

El primer tiempo ante Central 
Córdoba, fue lo peor del ciclo Go-
rosito. Pudo ser goleado, pero el 
Ferroviario más allá de los dos go-
les convertidos, desperdició varios 
contragolpes. Contra un rival de 
mayor jerarquía, el partido se hu-
biera definido en la primera etapa.

El equipo perdió intensidad, ya 
no presiona y deja que los rivales 
manejen la pelota con mucha co-
modidad. Es un equipo largo y des-
coordinado, que cuando lo atacan 
sufre y mucho. No tiene presencia 
en la zona media y un síntoma de 
eso es que Pipo Gorosito cambia 
todo el tiempo.

En tres meses de trabajo, el en-
trenador no pudo encontrar su 
mediocampo ideal. En parte por 
el muy bajo nivel de los jugadores 
y en otra por responsabilidad de 
su entrenador. Es que los cambios 
continuos que viene realizando, 
tampoco ayudan.

Da la sensación que Gorosito en-
tró en la confusión. Decidió jugar 
como local ante Central Córdoba, 

con tres volantes centrales, pres-
cindiendo de un futbolista de ca-
racterísticas más ofensivas. Recién 
con el partido 0-2 decidió el ingreso 
de Laureano Troncoso, que tendría 
que haber jugado desde el arran-
que. Otra decisión polémica del 
entrenador fue la titularidad de 
Lucas Acevedo, en lugar de Gian 
Nardelli, quien cuando ingresó 
fue el mejor defensor del equipo. 
Y es que en base a su velocidad 
fue muy útil para marcar e impo-
nerse en los mano a mano, cosa 
que no había sucedido en el pri-
mer tiempo.

Por otra parte, la lectura del DT 
en la conferencia de prensa, tampo-

co fue acertada. Y es que habló de 
un gran segundo tiempo de Colón, 
que no fue tal. Es cierto que me-
joró, peor no se podía jugar, pero 
habrá que decir que contó con la 
complicidad de un equipo como 
Central Córdoba, que defendió mal 
y no fue eficaz en ataque.

Sería un error si Gorosito se que-
da con el segundo tiempo de Colón. 
El equipo no es confiable y juega 
cada vez peor. Y tendrá mucho por 
corregir, ahora se viene una segui-
dilla de partidos muy complicados 
y sino mejora el panorama se irá 
complejizando.

Colón está en declive, como 
consecuencia del bajo rendi-

miento de sus jugadores y de 
errores muy puntuales. Pero 
también por responsabilidad 
del cuerpo técnico, que no lo-
gró mantener en el tiempo una 
identidad de juego. La mano de 
Gorosito que fue clave en su mo-
mento, ya no se observa.

Si uno mira al equipo ahora, no 
se da cuenta de que el técnico es 
Gorosito. Parece que el banco si-
guiera Marcelo Saralegui y eso es 
el principal problema. El Sabale-
ro retrocedió varios pasos y está 
obligado a reformularse, hay que 
cambiar el chip, porque jugando 
como lo viene haciendo, el futuro 
está lleno de interrogantes.

Deportes

Colón

El entrenador de Colón y sus 
jugadores perdieron la brújula
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Unión

El DT de Unión.  Apeló a cambios y tuvo rédito en los últimos partidos.

Los aciertos del 
técnico de Unión  
en la resurrección 
del equipo
Así como en el 
arranque del ciclo, 
fueron más los errores 
que los aciertos, en los 
últimos dos partidos, 
el entrenador de 
Unión fue clave en la 
resurrección.

Sebastián Méndez no había lo-
grado refundar al equipo. Desde 
su llegada, Unión no podía re-
accionar e incluso jugaba peor 
que en los últimos partidos con 
Gustavo Munúa. La derrota ante 
Sarmiento, lo ponía contra las 

cuerdas y su futuro era incierto. 
Incluso, comenzaban a barajarse 
nombres de posibles reempla-
zantes.

Sin embargo, en el momento 
más crítico, el Gallego Méndez 
tomó decisiones que le permitie-
ron salir a flote y que de manera 
parcial se diera una especie de re-
surrección. Y es que por primera 
vez en el torneo, Unión ganó dos 
partidos seguidos y abandonó la 
última posición de la tabla.

Para ello fue clave la apuesta 
del DT, que en un momento muy 
complejo, se inclinó por los más 
jóvenes. No era una decisión sen-
cilla y en todo caso tenía mucho 
más para perder que para ganar. 
Prescindió de futbolistas de mu-
cha experiencia, que venían ju-

gando muy mal, pero que tienen 
trayectoria como por ejemplo Os-
car Piris y Luciano Aued.

Y se la jugó por futbolistas de 
las inferiores y con escaso recorri-
do en Primera División. Se suele 
decir que en momentos como el 
que atravesaba Unión, poner ju-
veniles es sinónimo de quemar 
a los pibes. Pero el DT hizo caso 
omiso a esas sentencias futbole-
ras y puso desde el arranque a 
Nicolás Paz, Joaquín Mosqueira y 
Jerónimo Domina.

Postergando a futbolistas con 
mayor recorrido. Y a la luz de los 
resultados, es indudable que le 
salió bien. Y es que Paz respondió 
y muy bien en los dos partidos que 
jugó, Mosqueira cumplió y ante 
Huracán tuvo buen rendimiento 
y Domina se prodigó en ataque y 

fue importante en el gol ante Hu-
racán, asistiendo a Mauro Luna 
Diale.

Pero además de la determina-
ción de ratificar a los jugadores 
mencionados, Méndez acertó con 
el cambio de esquema táctico. An-
tes de jugar contra Central Cór-
doba modificó el sistema jugando 
con tres marcadores centrales 
y dos laterales, que se liberaron 
más en ataque.

No fue casualidad que ante el 
Ferroviario, tanto Federico Vera 
como Lucas Esquivel hicieron un 
buen partido. Y contra Huracán, 
Vera cumplió, al igual que Kevin 
Zenón, quien volvió a ocupar esa 
posición después de mucho tiem-
po y lo hizo mejor que cuando 
jugó más adelantado.

La opción de defender con cin-

co futbolistas, hizo que el equipo 
mejore en el aspecto defensivo. 
De hecho, en ambos triunfos, el 
Tate mantuvo la valla invicta. 
Si bien, el Globo generó algunas 
opciones, lo cierto es que Unión 
mostró en los últimos dos com-
promisos, mayor concentración y 
orden defensivo.

Está claro que hay muchísimo 
por mejorar y el propio Méndez 
afirmó no estar conforme por lo 
hecho en el segundo tiempo. Pero 
si se compara el presente, con lo 
que pasaba hace dos semanas, es 
indudable que el equipo y su téc-
nico hicieron un click y la actitud 
cambió de manera radical.

Unión es un equipo con mu-
chas limitaciones y no podía dar-
se el lujo de jugar como lo venía 
haciendo. Esa indolencia que 
mostró ante Sarmiento era in-
aceptable. Y así lo entendió el 
cuerpo técnico y los jugadores. La 
realidad indica que la mejora fut-
bolística fue menor, en relación a 
la actitudinal y por supuesto a la 
matemática.

El equipo sumó seis puntos vi-
tales, evidenció carácter e incluso 
ante Huracán, cuando tuvo que 
hacer tiempo y enfriar el partido, 
lo hizo. Al menos en estos 180’ dejó 
de ser un equipo ingenuo, como lo 
venía haciendo. Entendió que no 
podía encarar los partidos con la 
desidia que lo venía haciendo.

Ahora viene lo más difícil que 
es mantener la racha y sobre todo 
absorber la presión de jugar como 
local. Es todo un desafío, ya que le 
viene costando muchísimo jugar 
ante su gente. Pero lo positivo es 
el cambio de mentalidad que se 
reflejó en estas dos semanas y en 
la cirugía que aplicó Méndez para 
revivir al paciente.
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Rugby

Agustín Giménez. Va camino a consolidarse en el puesto de apertura en el conjunto Gitano.

Nuevo cuerpo técnico. Con la llegada de Elmer Capobianco, Giménez pasó a jugar de apertura.

Asoman nuevos valores en el 
distinguido plantel de CRAI
“El equipo dio una 
muestra de carácter” 
afirmó Agustín 
Giménez, apertura de 
CRAI, tras el triunfo 
conseguido ante 
Estudiantes en la 
Autopista.

CRAI tuvo un 2023 con muchos 
cambios, desde el cambio de en-
trenadores hasta jugadores en 
puestos en el que se han ido afir-
mando. Los Gitanos vienen de 
ganarle a Estudiantes de Paraná 
por 28 a 21, anteriormente per-
dieron el clásico en la última ju-
gada, pero habían dado muestras 
de mejoría ante Duendes, al que 
le ganaron en calidad de visitan-
te, y dejando una buena imagen.

El apertura en todo equipo es 
muy importante, y en CRAI no 
es la excepción. En esta tempo-
rada, con la llegada de Elmer 
Capobianco, se apostó a hacer ju-
gar en dicha posición a Agustín 
Giménez, quien con 20 años se ha 
asentado en dicho puesto. Con 
una importante efectividad con 
el pie, ha logrado ensamblarse 
y comenzar a sentirse más có-
modo, en una función de mucha 
exigencia.

“La verdad que las sensacio-
nes son muy buenas, el grupo se 
merecía esta victoria, este mimo, 
el cual es fruto del esfuerzo que 
venimos llevando a cabo des-
de enero cuando arrancamos la 
pretemporada. Por ahí, en la pri-
mera rueda no se nos pudo dar, 
pero sabíamos que entrenando 
y redoblando esfuerzos, dejando 
cada vez más, en algún momento 
nos iba a llegar, y por suerte fue 
con Estudiantes, y anteriormen-
te con Duendes” le dijo Agustín 
Giménez a UNO Santa Fe.

El medio apertura de CRAI 
aseguró que “lo que queda es 
seguir entrenando, seguir afi-
nando detalles para sumar la 
mayor cantidad de puntos po-
sibles. Con Estudiantes estuvo 
muy duro, tuvimos un primer 
tiempo en donde lo dejamos ju-
gar, los dejamos venir, en donde 
ellos jugaron cómodos con los 
tres cuartos y los fowards. En el 
segundo tiempo mejoramos la 
cara, salimos a buscar el parti-
do nosotros, a plasmar nuestro 
juego, y creo que estos partidos 
se definen por detalles. Sobre 
Estudiantes, que viene de salir 
subcampeón, se definió con bue-
nas decisiones, nosotros tuvimos 
un poco más finos a la hora de 

decidir y se terminó de inclinar 
para nosotros la balanza”.

“Fue clave no habernos caído 
cuando perdíamos en el primer 
tiempo, era una cuestión que es-
tábamos en deuda, los segundos 
tiempos nos venían costando 
mucho, al igual que cerrar los 
partidos, lo venimos laburando 
para mejorarlo y creo que fue 
donde más se notó. Cuando las 
papas quemaban, por así decir-
lo, el equipo dio una muestra 
de carácter y se pudo quedar 
con los cuatro puntos que es lo 
más importante” explicó el back 
Gitano.

CRAI cuenta con un plantel 
muy joven, en el que los más 
experimentados están en el pack, 
algunos han regresado y ha sido 
positivamente. “La verdad es 
que tuvimos varias vueltas, mu-
chos jugadores con experiencia, 
con muchos años en primera, 
que han estado en la época dora-
da del club, y que nos dieron aire 
al equipo. Son jugadores que te 
enseñan dentro de la cancha, en 
mi caso, aprendo de todos ellos, 
todos los días, en los entrena-
mientos y en los partidos. Los 
tenemos a esos jugadores para 
que nos ubiquen a los más chi-
cos, y que nos sirva a todos como 
experiencia”.

Un tema en la presente tem-
porada fue la llegada de Capo-
bianco como head coach. Sobre 
esta cuestión, Agustín sostuvo 
que “fue muy positiva, porque 
Elmer vino con ideas nuevas, con 
todo un staff  nuevo, y fue satis-
factorio para el grupo. Costó al 
principio, costó la adaptación, lo 
cual es algo normal, y el caso de 
muchos chicos de pasar a jugar 
en primera, en el cual muchos 
no lo veníamos haciendo. No ten-
go dudas que el balance es muy 
positivo por su llegada como en-
trenador”.

La clave está en seguir traba-
jando

El conjunto Gitano viene de 
ganarle a CAE en la autopista, 
pero la semana anterior cayeron 
con Santa Fe Rugby en la última 
jugada. “Con Santa Fe no supi-
mos manejar los últimos cinco 
minutos, fuimos un poco impa-
cientes a la hora de no cometer 
penales. Como te dije, en el TRL 
los partidos se definen por deta-
lles, te equivocas y te facturan 
de a tres puntos, de a siete o de a 
cinco, o lo que sea”.

El próximo rival de CRAI será 
GER en la Bombonerita, y sobre 
lo que puede ser dicho cotejo, in-
dicó que “creo que la clave es se-
guir trabajando, seguir mejoran-

do nuestras fortalezas, y corregir 
nuestras debilidades. Sabemos 
que estamos en condiciones de 
ganarle a cualquiera, pero so-
mos conscientes que Gimnasia 
de visitante es muy complicado 
ganarle, pero no es imposible. 
Sabemos para lo que estamos, 
llegamos bien, con dos triunfos, 
y lógicamente que iremos y bus-
caremos traernos un resultado 
positivo”.

Un dato importante es que 
Agustín juega como apertura, 

pero en sus comienzos como 
rugbier fue centro. Desde que 
llegó el nuevo cuerpo técnico lo 
pusieron en dicha función y lo 
ha hecho muy bien. “Todas las 
juveniles jugué de primer centro. 
He jugado de apertura, pero más 
que nada por cubrir un puesto 
en algún partido, pero muy de 
vez en cuando, y la verdad que 
este es mi primer año en dicha 
posición”.

En el mismo sentido agregó 
que “en los primeros partidos no 

era que estaba incómodo, pero 
no estaba en mi puesto. El tema 
de patear siempre lo hice, ahora 
tengo la doble responsabilidad, y 
en los primeros partidos estaba 
un poco nervioso, pero por la 
inexperiencia de nunca haber 
jugado en el puesto. Pero ya aho-
ra me siento más cómodo, pero 
siempre estoy dispuesto a apren-
der cosas nuevas, lo que me indi-
can los entrenadores, y la verdad 
que estoy muy agradecido por la 
confianza que me dieron”.
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